
平成 20年度 第１回 公民館運営審議会 会議要旨 
 

日時 平成 20年 8月 28日（木） 14:00～15:30 
場所 市民センター203室 

出席者 

委 員 長 樋口 茂 
委   員 伊藤 進二・岩井 晃治郎・河村 照子・小柴 明子（欠席）・ 

林 哲也・藤田 まさ代・本玉 元 
教育委員会 橋本社会教育部長 
事 務 局 竹内公民館長・中西主事・永吉指導主事 

会議の公表 

■ 公開   □非公開   □部分公開 
 

＜非公開・部分公開とした場合の理由＞ 
 

傍聴者数 ０  人 
 
１ 議題 

報告（協議）事項 
（１）平成 20年度公民館講座等の事業報告について 
（２）秋の公民館講座の実施について 
（３）その他 

①公民館講座の受講料について 
②市民センター大規模改修（耐震工事）等について 
③その他 

 
２ 懇話内容 
 報告（協議）事項（１）、（２）及び（３）の①、②については、事務局作成の資料をもとに説明を行

い、各委員に協議を頂き、意見を受けた。（３）の③については、次回の会議予定を平成 21 年 2 月 19
日（木）の 14:00～と決定した。 
 
〔主な内容等〕 
議題（１）は本年度の 4月～8月実施分の公民館講座等の事業報告について、各委員に説明を行った。
その後意見交換を行い、各委員から次のような意見が出た。 
樋口委員長：毎年行われている夏の子ども向け講座だが、たくさんの子供さんが公民館を訪れてく

れたことは大変いいことであった。今後もこの調子でがんばって欲しい。 
 
議題（２）は秋の公民館講座の計画について、各委員に説明を行った。その後意見交換を行い、各委

員から次のような意見が出た。 
本玉委員：いわゆる定番の講座に根強いファンがいるパターンが見受けられる。それはよい事だが、

同時に今まで公民館に来たことがないような人も公民館講座に参加しやすい工夫もして

欲しい。 



 
議題（３）の①は公民館の受講料について、近隣自治体の状況を交えながら、今後の方向性の案に

ついて、事務局作成の資料をもとに各委員に説明を行った。その後意見交換を行い、各委員から次の

ような意見が出た。 
樋口委員長：民間の講座では受講料は最低 1時間当たり 1,500円～である。阪神間の公民館は民間

業者との関係で受講料は有料だが、いわゆる郡部では無料のところが圧倒的に多いよ

うである。 
岩井委員：いわゆる趣味的な講座は受講料を多くとってもいいと思うが、内容によっては無料とい

う視点があってもいいのではと思われる。 
林委員：受講料の値上げに際しては、誰もに納得してもらえる明確な根拠を示す必要があると思う。 
樋口委員長：従来は公民館の受講料はペイを考えずに設定していたと思うが、今はどうなっている

のか?財政担当は、今は事業のペイを根本に予算を考えているのだろうか? 
林委員：あまりお金のことばかり考えていると事業の活気が失われるような気がする。予算を気に

した結果、事業のマンネリ化を招いていないか? 
藤田委員：全ての講座で一律の料金設定は簡単でいいのだが、多少難しくても内容によって受講料

を変えてみる工夫も必要では。たとえば、子育て支援の講座では、託児料がすでに関門

になっている。本当の意味で、「誰でも受講できる」工夫が必要と思われる。 
本玉委員：大学でも公民館講座は無料が原則と教えられている。趣味的な講座は有料でもいいが、

必要課題については無料でもいいのではないだろうか。 
河村委員：たとえば家庭教育支援の講座などは、PTA とタイアップをし、PTA にも費用の一部を

負担してもらっていた。内容にもよるが、外部とのタイアップも視野に入れていいので

は? 
伊藤委員：学校は実費以外は無料だが、塾はお金がかかるので、学校の授業を休ませてでも塾に行

かせるような風潮があるので、受講料が有料であることは一定の理解が出来る。ただし、

なぜ、その値上げ幅になるのかは、明確な基準が必要になると思われる。また、値上げ

幅は講座の内容によって変えてもいいかと思われる。 
樋口委員長：趣味的な内容なら受講料を値上げしてもおそらく受講してもらえるだろう。逆に必要

課題的な内容については無料化を検討してもいいと思われる。また、入門的な内容は

受講料を安く、応用的なものほど受講料を高く設定するという方向もあるのではない

だろうか。今日の意見交換を元に、もう一度たたき台を作って欲しい。 
  
議題（３）の②は市民センターの大規模改修工事（耐震工事）について、各委員に説明を行った。

その後意見交換を行い、各委員から次のような意見が出た。 
藤田委員：社会福祉協議会が移動した後のスペースはどのように使うのかなどについて、市民の

意見も聞いていただけるとありがたい。 
① 林委員：特にホールの工事予定については、年間予定を作っているグループが多いので、出来

るだけ早く知らせて欲しい。 
 
〔結論〕 
予定した議題を全て報告し、委員の意見をいただいた。 


